Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des

informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 86 (1998)

Heft: 1417

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

Download PDF: 28.11.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

4 Suisse actuelles

- Brèves
- Passion d'ingénieures

6 Monde

- La ministre rwandaise
- Une femme pour le commerce international
- Un couple pour la tolérance
- Vous avez dit droits de l'homme?

8 Dossier

- Paroles d'hommes

16 Mots d'elles

- Belle et jeeeeeeune

18 Cantons actuelles

- Jura: La ministre de l'éducation
- Genève:«Je viens tous les jours ici»
- Brèves

21 Cultur...elles

- Ecriture féminine arabe?
- Enfances lointaines et...
 si proches

24 Photographes

Photo de couverture:

Maurice photographié par **Olivier Chanson**. Lors d'une visite, je parlai à Olivier, photographe et musicien, d'un futur dossier sur les hommes. Il me proposa sa collaboration. Je lui dis que je voulais son regard d'homme sur la femme... Il partit plutôt décontenancé. Pour revenir quelques jours plus tard, enthousiaste, avec une pile d'images d'hommes... et l'envie de faire des portraits de Julie, une jeune femme rencontrée au hasard d'une fête: *«J'ai envie de montrer comment je la vois»*. Le résultat se trouve en pages 8 à 14.

Prochain délai de rédaction: 16 avril 1998



ILLUSION, QUAND TU NOUS TIENS!

arfois, on croit toucher du doigt un Conseil fédéral mixte alignant quatre costumes foncés et trois tailleurs colorés sur la photo de groupe. C'est vrai que 27 ans après l'obtention du droit de vote et d'éligibilité, 17 ans après l'introduction de l'article sur l'égalité dans la Constitution, 10 ans après la création du Bureau fédéral de l'égalité, on se dit que le concept d'égalité a été admis une fois pour toute. Ajoutons pour nous convaincre, que nous avons un nouveau droit matrimonial et que la fameuse grève des femmes a secoué les chaumières.

Mais voilà, les tergiversations d'une assurance-maternité qui n'en finit pas de ne pas accoucher depuis 1946, aurait dû nous mettre la puce à l'oreille et signaler que tout n'allait pas pour le mieux dans le meilleur des mondes. Sans parler des tergiversations entourant le droit à l'avortement. Yvette Jaggi le disait récemment: toute personne ayant le pouvoir a tendance à le conserver. Les femmes doivent donc se battre pour obtenir des parts de gâteau.

Autres alertes, à répétition cette fois, les courses au Conseil fédéral qui mettent régulièrement en pièces la cause des femmes. Cela devient banal, à croire que c'est un fait exprès.

Récapitulatif: 7 décembre 1983, sortons les mouchoirs! Lilian Uchtenhagen n'est pas élue. C'est bon pour Elisabeth Kopp qui, elle, sera élue le 2 octobre 1984, pour ressortir bientôt du Palais fédéral par la petite porte d'un grand scandale. Et enfoncer par la-même la crédibilité des femmes au pouvoir pour plusieurs années.

Le 3 mars 1993, ressortons les mouchoirs pour la non-élection de Christiane Brunner, suivie de l'élection de Ruth Dreifuss, un micmac à semer la zizanie dans les meilleures familles politiques, et ce au-delà des compétences indéniables des deux femmes.

4 mars 1998, ressortons les mouchoirs. Christiane Langenberger, héroïque, se présente après moult tergiversations, se trouve dans le duo final et perd dignement - elle récolte 92 voix au cinquième tour. Héroïque, car dès que l'enjeu est de taille, les beaux discours et les acquis égalitaires volent en éclats et les vieilles rognes ressortent. Dès l'annonce de la démission de Jean-Pascal Delamuraz, les commentateurs présentaient Pascal Couchepin comme le successeur potentiel et Christiane Langenberger comme «n'ayant qu'une seule qualité, celle d'être bilingue». Bonjour les dégâts.

Plus tard, on traita même son comité de soutien de *Putzfrauenkomittee*. Après les élections, un journal de parti genevois s'emploie sur une moitié d'édito à démolir la candidate vaudoise, et les femmes socialistes dans la foulée, puisque l'auteur leur dit qu'elles n'ont pas vu - heureusement que lui porte des lunettes - que «ce ne sont pas les qualités de *Madame Langenberger qui ont été mises en avant, mais bien plus sa paire de chromosomes X»*. C'est vrai que la tradition veut que l'on nous ramène encore et toujours à nos chromosomes - Elisabeth Badinter est une douce rêveuse avec son livre XY - et à nos ovaires. Merci de nous le rappeler, car parfois, l'illusion nous tient...

Brigitte Mantilleri